
37

陈天龙作品

责任编辑：明 江 电话：（010）65389195 电子信箱：xinzuopin@vip.126.com 2015年6月26日 星期五新作品·随笔

彰
显
与
隐
藏

彰
显
与
隐
藏

□
陈
世
旭

大
白
话

现代社会里，广告

是人们最无可逃避的事

物之一。只要一睁眼，海

量的广告就铺天盖地扑

面而来。所有的广告都

在以别出心裁的方式、

语言和画面争夺眼球。

据说这叫“眼球经济”或

“注意力经济”。别管目

的标榜得多么高尚，市

场 经 济 的 自 利 性 决 定

了，商品广告的直接目

的就是让买家花钱，让

卖家赚钱，不坑蒙拐骗

就算“诚信”了。这是商

业社会的商业行为。偶

觉不自然的是，人们把

这种对商品的推销引入

了对自我的推销。

自我推销的法子很

多：含蓄一点的花钱上

各种名人录，请人写传、

写评论，开从艺多少年

的纪念会，还没死就办自己的纪念馆；张扬一点的就直

接把花钱买来的吹捧文字“当代诗歌顶峰”、“世界杰出

艺术家”之类编印成册，四处发送，尤其是向各级官员

毛遂自荐；最急迫的就自撰与大人物上床的回忆录，如

果连这也没有就干脆编造自己的绯闻，总之是挖空心

思，花样百出，只要能抓住别人眼球、吸引别人注意力

就行。

上述努力，实现预期收效的人自然有，更多的人结

果似乎并不那么理想。折腾个半死，原来的分量是多少

现在仍是多少，并未见增加，有的给人落下笑话，结果

反而是负面的了。与其这样劳神费力，不如多看看完全

相反的例子：

鲁迅活着的时候刻意逃离偶像化。他的名片上用

的都是“周树人”或“周豫才”，都是三个字的，没有两

个字的，社交从来没有用过“鲁迅”的名头。对于自己

的作品被收入中学课本，他极不赞成。听说有人要用

当时风行的《呐喊》作教材，他说简直有让它绝版的

必要。

有人封他为“思想界的权威”，他说他做梦也不会

想当；有人独赞他的小说《不周山》，再版时他偏偏删

去这一篇；他去世前说对于怨敌“一个都不宽恕”，

根本不计较身后是否会有偶像式的哀荣；他有着清

醒的自我认识，竭力逃避被人戴各式高帽子。“思想

界之权威”“思想界先驱者”“艺术家”“战士”之类奉

承，只能让他感到被他人任意装扮涂抹的无奈；他不

希望在死后成为人们闲谈的材料，明确表示不愿意

别人替他写传；他仿佛预见了自己死后的命运，希望

“影一般死掉”，不让任何人知道。他希望自己的人

和文章一样能够速朽。他一直拒绝人家称自己“伟

大”，他说：“待到伟大的人物成为化石，人们都称他

伟人时，他已经变了傀儡了。”这个倔决的老人甚至

想象：一个人死了以后，仿佛还有意识，听到人们在

议论他的死，就想，幸亏没有熟人，否则可能会令他

们快意；但是却来了一只蚂蚁，爬在他的脊梁上，痒

痒的，可是他动不了，难过极了；又飞来一只青蝇，停

在他的颧骨上，舐他的鼻尖，于是他懊恼地想：“足

下，我不是什么伟人，你无须到我身上来寻做论的材

料。”

然而，事与愿违，鲁迅去世快80年了，依然时时地

被人想起和提起，他的形象曾被神化、脸谱化，甚至一

度被供上神龛。回到人间，而不是高踞云端，这是鲁迅

独特人格和他的思想所决定的。鲁迅的名声不是自封

出来的，历史地位也不是硬捧出来的，他的不被遗忘自

有其不被遗忘的道理。那道理其实很明白：除了品格的

缘故，他也比几乎所有人都睿智，比如，我们今天想说

的无数的话，他早就说过了。

有人想方设法彰显，有人想方设法隐藏，两种方

式，意义却只有一个，就是让我们这些局外人分清了谁

是庸人，谁是天才。

我们守望的大地我们守望的大地
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广袤苍茫的大地，庄稼浩瀚的大地，

亦黄亦绿的大地，一岁一枯的大地，在冬

日的寒风中裸体的大地，馈赠给我们食物

和水的大地，诞生我们生命的大地，埋藏

我们肉体和骨灰的大地……这就是我们

的双眼看到的大地，我们的目光一遍遍掠

过大地，并在这大地上寻找着。我想，这大

地上肯定沉淀了许许多多我们看不到的

东西。在深深的泥土下面肯定埋藏着我们

精神的根。基于此我常常感到自己的生命

之树已和这精神的根相连接，所以每当我

伫望大地，我就会有一种回望生命河床的

感觉，身体的每一个角落都是那样愉悦、

幸福、充实、庄严。大地永远存在于我的视

野中。

但另一个现实是，在许多人的视野中

早已没有了大地。随着现代科技的飞速发

展、人类文明的进步，城市和乡镇随着人

类欲望的膨胀也在迅速地崛起、发展。钢

铁、合金、水泥铸就的事物占据了现代人

的视野。人类的肉体得到了空前的享受。

人如困鸟般躲在笼子似的房子里，肉体的

满足已使许多的人不再关注精神，所以也

就不再关注承载着古老精神的大地。人们

食用的食物和蔬菜都是从机器上走下来

的，人们几乎忘记了粮食和蔬菜本来的模

样，更不用说生长它们的大地了。人们已

经不再对生命对精神进行内省，只在欲望

的驱使下投机钻营、劳顿一生。难怪一位

作家走进某沿海城市后感触深刻地说，这

里没有真正的精神和文化，这里不过是人

民币的立体结构——这令智者的目光多

么痛苦。我一直在思索，活一个没有精神

的皮囊，这就是人类追寻的生存目的？肉

体和灵魂，欲望和精神，这是人类永恒的

两面。天道难道注定了我们将在对物的追

求中丧失精神？那自苍茫的大地上诞生的

以精神为内核的人类文明真的走到了极

限？我从来没有认为我们不应该追求物

质，但是否我们可以同时不失去承载着精

神的大地？所以我禁不住再一次拷问，难

道文明也是一种有害的东西？

这个时代需要警策。

大地作为一个综合的整体象征应该

永远存在于我们的生命中。我们可以恨

它、诅咒它，甚至对它愤怒、对它咆哮，但

我们不能遗忘它、抛弃它。是它诞生了我

们，又是它收回了我们。我们失掉了水分

就是泥土，我们和大地本来就是一体。大

地是我们永恒的归宿，是大地为了人类在

不知疲倦地一遍遍地重复自己。面对大地

我们应该感恩，应该虔诚，应该在心底里

默默地朝圣。大地使人类踏实。大地是我

们的宗教。

所以，当我某一天走进语言、走进艺

术时，天性使我将生命最壮硕的那条根扎

进了泥土。我一直苦苦地在大地上寻找意

象，捕捉象征，探究我们生命的根据。我创

作一篇文字，不过是用语言塑造一块土

地，然后在上面耕种精神的庄稼。

我一直庆幸自己最初的生命诞生在

大地上，诞生在大片的庄稼地中间的一

个土炕上。那是鲁西一片一望无际的大

平原，那里至今仍然是那么贫穷、封闭。

人们毫无痛苦毫无欲望地自在地生存

着。但如果抛却人类欲望的概念去评

价，它无所谓贫穷和封闭。那里有我童

年最圣洁的欢乐和幸福。我透明的影子

摇摇晃晃在庄稼中间。我的先人们一辈

又一辈地埋在它的下面，并因此加深了

我对大地的情感。我曾一次又一次地奔

波在归乡的路上，怀着一颗饱满庄严神

圣的心和两行浊泪扑倒在故乡的泥土

中。人生的风霜使我的心逐渐地变得麻

木坚硬起来，装成一个硬汉子生活在外

面的世界里。但当我在故乡熟稔的土地

上站立良久，我便会热泪涌流。是大地

的沉默和安详打动并激活了我的生命。

我的泪水是那样任性、自在，无需做作和

矫情，那是真正的喜悦的圣灵的液体。

在很长时间里我对大地的感悟局限在我

对故乡的情怀里，也常常把故乡的大地

当作大地这一整体意象的全部，但我逐

渐地感到故乡大地的局限潜进了我的意

识，并因此也局限了我的生命视野。那

只是我个体生命站立的大地。所以我也

一直在寻找着精神上的突破与超越。

时代毕竟在变化，故乡也在变化。我

逐渐地感到故乡也在某种人类共有的欲

望里急切地渴望和骚动着，并为此丧失了

许多的朴实、诚笃的本质。它使我感到我

一直在心中葆有的故乡的形象在变形在

失真。我忆念中的故乡终于停留在一个时

间的点上，不愿再随着现实的变化而变

化。为此我曾写下这样的句子：我回到我

的故乡，而故乡早已不知去了何方。我并

不是责怪农人们追求物质的权利。他们那

样贫穷，他们应该得到更富足的物质上的

享受，但我总在担心他们会失去他们身上

天然的被泥土塑造而成的精神本质。

故乡已远去了，但这促使我去思索超

越故乡之外的大地，真正进入人类共同站

立的大地上，我的文字也才能有机会获得

对人类命运进行关注的永恒视野。

这些年来，我以大地为稿笺，以生命

情感为墨汁写下了几行被称为散文的东

西，算作我对大地的一点感恩和回报。我

期求以散文的手段实现对大地与生命关

系的探究与揭示。也许散文承担不起如

此大的命题和使命，但我能够做的只有

这些。面对大地我有愧，但我微不足道，

我的愧也微不足道。实际上我从来没有

认真思考过文体什么的，我自然而率性

的生命能成为什么样的文字就成为什么

样的文字。我服从这样的天意。大地的结

构就是我文字的结构，大地的意象就是

我的语言，大地的品格就是我文字的品

格。

有智慧的人善于阅读大地，在这些人

群中，我发现了老子、耶稣、米勒、海德格尔、

费希特、鲁迅、歌德、托尔斯泰、张炜、莫言、

韩少功、费孝通、苇岸……我们并不孤独。

大地永远是人类的背景。我透过自己

的语言去凝望大地。

学琴前，我曾多次完整地听过如山师父录

制的古琴演奏CD《琴音三昧》，十首琴曲，当时

在我听来是混沌一片的，几乎分不清谁是谁，只

有其中两曲留下较为深刻的印象，一曲《阳关三

叠》，一曲《神人畅》。对于前者，大致因那三叠的

旋律每次弹奏时会循环往复出现三次，因而比

较容易记忆；而记住《神人畅》，则因为无论是旋

律还是节奏，它确实明显区别于其他琴曲，呈现

出截然不同的风貌。

两年后，师父亲自传授我们《神人畅》时，才

得知，这首古曲被收录在明代的《西麓堂琴统》

中，而作为几乎同时期的著作，脍炙人口的《神

奇秘谱》却未有记载。于是学者推测，此曲为古

老的祭祀礼乐，可能由于太接地气了，具有皇家血统的朱权有意未

将它收录进《神奇秘谱》。而《神人畅》毕竟流传了下来，并以它独特

的魅力，感染着无数人。

“畅”，与“引”类似，是古琴曲的一种体裁（表现形式），而“畅”

体裁的琴曲目前保留下来的只有两首：分别是《神人畅》和《南风

畅》。此二曲均只用了宫、商、角、徵、羽五根弦，少宫少商两弦皆不

用。在其他琴曲中，这样的情况十分罕见。

今人研习的《神人畅》曲谱，则是由武汉音乐学院的丁承运教

授打谱，并于上世纪80年代初在成都的古琴打谱会上首次公开演

奏的，当时反响如潮，获得了琴界的广泛认可和好评。著名琴家吴

文光和龚一先生也先后为《神人畅》打谱，但大多数琴人还是更喜

欢丁承运教授的版本，认为这个版本十分贴切地表达了古人的思

想，再现了古乐的原貌。

唐以前的古琴曲基本声多韵少，大部分旋律通过泛、散、按音

表现，其中最以《神人畅》为典型。师父为我们示范，那淳朴自然、浑

厚高古的技法与曲风那么契合，人神交流的神圣场景在他的弹奏

中复活了。

初起的泛音仿佛由远而近、由缓而疾的鼓点，敲开了远古时空

的帷幕——人们正围着篝火祭天乐舞。随后，高音区代表“天”音的

大段泛音流淌盘桓，仿佛神迹示现，人群中发出阵阵欢呼；代表

“地”音的散音轰然奏响，震撼心灵；而代表“人”音的按音也跌宕

而至，那是人类更加虔诚地歌舞与祈祷。渐渐地，泛音与按音交

织在一起，由古拙苍老而激昂恢弘，浑然天成，仿佛一场钟鼓大

乐，响彻在天地与人群之间，是神与人的完美交融，是天人合一

的理想画卷。

天人合一——中国人基本的思维方式，中国哲学的基本精神，

其意蕴广远，具体表现在天与人的关系上。于此，中国传统的儒、

释、道思想均有自己的见解，但在核心旨意上，则殊途同归，认为人

与天不是处在一种主体与对象之关系，而是处在一种部分与整体、

扭曲与原貌或为学之初与最高境界的关系之中。从儒家来看，天是

道德和原则的本原，人类则天生具有这样的道德原则，天人合一是

自然而然的。但由于人类后天受到各种欲望蒙蔽，迷失了自心。“求

其放心”，便是儒家倡导和追求的达到一种自觉履行道德原则的境

界，也是孔子所说的“七十从心所欲而不逾矩”。从禅宗来讲，人即

是佛，只缘迷于世俗，一旦觉悟，真如本性自然显现。所谓真正的觉

悟，又与道家“顺应自然”的理念不谋而合，故禅宗语录有言：“悟得

来，担柴挑水，皆是妙道。”“禅便如这老牛，渴来喝水，饥来吃草。”

以道家观点，天是自然，人是自然的一部分。因此庄子说：“有人，天

也；有天，亦天也。”人与天本是合一的，却于后天丧失了原来的自

然本性，与自然不协调。人类应“绝圣弃智”，打碎这些加于人身的

藩篱，重新复归于自然，达到一种“万物与我为一”的精神境界。

由此，师父一直强调，无论何时，演奏中的最佳状态即是“忘

我”，或是叫作“物我两忘”。只有忘记那个“自我”的存在，放下执

著，才可能真正融入到琴曲的情境之中，也才能够更好地表达《神

人畅》所蕴含的和谐与和美。

我对师父的话不断揣摩和实践，并屡屡得到印证：在家练琴，

在外教课，在舞台上表演，无论何种场合，“忘我”，对于那个把“自

我”牢牢抓在心中的骄傲甚至自负的我，都是一种挑战，更是一种

修行。练琴时的走神、教课时的无措、表演时的紧张，所有这些，统

统是“自我”的陋习，统统需要放弃和放下。然而，知易行难，将点滴

的领悟践行到实际中，则需要更大的念力、心力和毅力。

不是吗？天空风月无边，大地呼吸绵长，小小的“我”，应是无生

无灭，随处即可安放。

忘忘

我我
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我这里说的诗，指的是古典旧体诗。

想想，除小学在语文课本里学过“床前明

月光”和“锄禾日当午”几首有限的古诗之外，

第一次读旧体诗的诗集，是读初一的时候。

我从同学那里借了一本《千家诗》，是那种清

末民初的旧版书，发黄的薄薄马莲纸，竖行

排印，每一页的上端，都有一幅木刻古画。

它让我对旧体诗着迷，我用一个写作业的田

格本，把这本《千家诗》从头到尾抄了一遍。

到现在还记得抄写的第一首诗是：“古木阴

中系短篷，杖藜扶我过桥东，沾衣欲湿杏花

雨，吹面不寒杨柳风。”那时候，每天在一张

小纸片上抄一首，带到上学的路上背诵，车

水马龙的喧嚣都不在了，只剩下诗句连成的

想象和意境，成为了学生时代难忘的回忆和

成长的背景。

第一次染指旧体诗的写作，是在文化大

革命后期。逍遥校园，插队在即，同学又要风

流云散，天各一方，前途未卜，心绪动荡，大概

是最适宜旧体诗书写的客观条件。爱好一点

儿文学，自视几分清高，所谓革命理想的膨

胀，又有铺天盖地的毛泽东诗词的影响，如此

四点合一，大概是那时旧体诗书写的主观因

素。由此诗情大发，激扬文字，还要学古人那

样相互唱和，抒发高蹈的情怀，振衣千仞岗，

濯足万里流；我有辞乡剑，玉锋堪裁云。想

想，十分好笑，又是那样天真，书生意气，贴着

青春蹩脚的韵脚，留下稚气未脱的诗行。

不过，那时对旧体诗的热情，很快就随着

插队和返城繁杂庸常而疲于奔命的日子散

去。旧体诗，只是青春期图谋快感的一时性

起。重新拾起旧体诗，是退休前后的事情。

特别是退休之后，为打发时间，对付老境，我

选择了学习旧体诗和学习绘画这样两种方

式，自娱自乐。老杜诗云：自吟诗送老，相对

酒开颜。将其中的“酒”字，换成“画”字，是我

生活真实的写照。诗与画，是进入老境的两

根快乐而合手的手杖。

真的是无知者无畏，信手写诗，和信笔涂

鸦一样，那样自以为是。因学识浅陋，又无人

指点，不知其中已是错误百出，千疮百孔。

2010年春天，我去美国小住半年，无所事事，

从图书馆借来台湾版的上下两册《读杜心

解》和一本《唐诗鉴赏词典》，两相对照，方知

旧体诗里面的学问和规矩，远比我想当然的

丰富得多，讲究得多。其中格律则是旧体诗

尤其是格律诗至关重要的律令。重新看自

己所写的旧体诗，不禁汗颜，因为几乎没有

一首是合格的。便重新逐一修改。修改的

过程，是学习的过程；学习的过程，也是快乐

的过程。

聂绀弩和邵燕祥先生都曾经说过，旧体

诗的写作是一种游戏。这种游戏的快乐，首

先便在于其严谨的格律。格律，让平仄和对

仗有了音乐般的韵律，有了词与词、字和字之

间细致入微、紧密非凡而奇特无比的关系，亦

即布罗茨基所讲的：“一个词在上下文中特殊

的重力。”而这种韵律和关系，则为中国文字、

中国文学乃至中国文化所独有，有旧体诗自

成一体的语言系统、美学系统和价值系统。

这些系统不是正襟危坐的高头讲章，而是温

润清澈、如水流动，贯通在旧体诗的格律与韵

律之中，真的是一种中国独有的奇妙而有着

特殊重力的存在。

在这里，可以真切地触摸到、并可以学习

到，对于世事沧桑与人生况味，古人是如何体

味、追寻、处理和表达的。由此观照现今的社

会和自己，那种流失的古典情怀以及它们的

表达方式，常让我在这些旧体诗里面生发感

喟，甚至羞愧。当然，也让我靠近它们庇荫取

暖，学习到许多，并得到快乐许多。

因为，面对现今纷繁变化的世界，我们需

要这样带有古典情怀的诗性的营养，起码对

于我，需要这样诗性的释怀。同样，还因为，

现今存在的一切，以及我们内心所思悟和情

感所需要的一切，在旧体诗中都可以找到诗

性的对应，非常的奇特，而且，非常的准确，又

非常的含蓄蕴藉和浓缩。

那天，看孙犁先生的女儿出版的一部新

书中有一张照片，影印孙犁先生晚年书写的

一幅字，抄录的是老杜晚年的几句诗，其中一

联印象非常深刻：雕虫蒙记忆，烹鲤问缠绵。

后查诗集，是老杜去世前两年所写的一首百

韵五排中的一联。对于文字写作的意义，和

对于朋友的书信其实更是情谊的关切，同为

暮年，经历了人生和世事的沧桑迭宕之后，孙

犁先生和老杜的心境会如此相通，竟然一步

跨越了一千多年的历史长河，找到了自己心

情最合适最干练的抒发，不能不说是旧体诗

的魅力，真的叹为观止。

因此，阅读和写作旧体诗，寻找这种韵律

和关系，寻找这种古今心思与表达与抒发之

间的奥妙与微妙，则大有曲径通幽之乐趣。

其乐趣，在于游戏精神和古典情怀并存，相得

益彰。而且，它特别适合独自一人的思索、

品味和探寻，可以不必打扰任何人，将自己

的心情和感情、一瞬即飞的回忆、擦肩而过

的思绪，在中国独有的方块字，而且是有限

的方块字之间，其实也是在无限的想象天地

之间，逐渐显影，逐渐摇曳，穿花蛱蝶深深

见，点水蜻蜓款款飞。在这有限和无限之

间，在节制和限制之中，有着众里寻他千百

度、有着咫尺应须论万里的魅力和诱惑，尤

其适合需要远避尘嚣的老年人的清静之

心。我称之为我自己的智慧体操，是我常常

操习的八段锦。

正如布罗茨基所说：“除了少数例外，近

代几乎所有有些名气的作家都交过诗歌的学

费。”我没有多少名气，却一样也是在交诗歌

的学费，在为自己补课。中国古典的诗歌尤

其是格律诗，其绝妙可以说全世界绝无仅有，

更值得为它交学费。我只是觉得自己交的时

间晚了些。

我只学写格律诗。这样做，是想集中一

点学习，可以毕其功于一役。说是律诗，当

然，也只是打油而已，因为距离严格的律诗有

很大的差距。对于律诗的学习，我采取的是

宽韵严律的原则，对于“鱼”、“虞”；“佳”、

“麻”；“真”、“文”之类严格的区分，不会在意，

就像王力先生在《诗词格律》中所讲的：“今天

如果我们也写律诗，就不必拘泥古人的诗

韵……只要朗诵起来谐和，都是可以的。”但

对于平仄的要求，则尽可能地遵守。如此做，

为的是让格律诗更像格律诗一点，也是为了

让自己在其中找到的乐儿更多一些。尽管努

力，也是按下葫芦起了瓢，错误如落叶时时飘

落在自己的头顶而全然不知。

我信奉已故老作家萧军所说：“只有旧体

诗，才是为自己写的”，“才和自己有着血肉关

联”。前辈学者钱穆先生，在论述旧体诗时也

曾经说过这样类似的话：“中国古人曾说‘诗

言志’，此是说诗是讲我们心里的东西的。”在

这里，对于“诗言志”的“志”，钱穆先生做了最

好的解释，而不囿于传统和现时惯用的那种

宏大的指向，强调的是“心里的东西”，亦即萧

军先生所说的“和自己有着血肉关联”的东

西。这个“心里的”和“血肉关联的”，我想，大

约是旧体诗区别于新诗乃至文学其他品种最

特殊的地方，也是最迷人的地方。所以，钱穆

先生又说：“正因文学是人生最亲切的东西，

而中国文学又是最真实的人生写照，所以学

诗就成为学做人的一条径直大道了。”这是学

习旧体诗的更高境界了。这样的境界，值得

为它多交学费，好好地补课。

诗的补课诗的补课
□肖复兴


